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費孝通：梁漱溟先生之所以成為思想家

（代序）

梁漱溟先生是我一向尊敬的前輩，是當代中國一位

卓越的思想家。我學生時代就讀過他的書，雖然沒有全都

讀懂。但梁先生的確是一位一生從事思考人類基本問題的

學者，我們稱他為思想家是最恰當不過的。

梁漱溟先生在他自己 1984年出版的《人心與人生》

一書的第 27頁這樣說：“我曾多次自白，我始未嘗有意

乎講求學問，而只不過是生來好用心思；假如說我今天亦

有些學問的話，那都是近六七十年間從好用心思而誤打誤

撞出來的。”

好一個“好用心思”，好一個“誤打誤撞”！這幾句

簡單的心裡話，正道出了一條做學問的正確道路。做學問

其實就是對生活中發生的問題，問個為甚麼，然後抓住問
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題不放，追根究底，不斷用心思。用心思就是思想。做學

問的目的不在其他，不單是為生活，不是為名利，只在對

自己不明白的事，要找個究竟。宇宙無窮，世海無邊，越

用心思追根，便越問越深，不斷深入，沒有止境。梁先

生是一生中身體力行地用心思，這正是人之異於禽獸的

特點，是人之所以為人的屬性。人原是宇宙萬物中的一

部分，依我們現有的知識而言，還只有人類有此自覺的能

力。所以也可以說，宇宙萬物是通過人而自覺到的，那正

是宇宙進化過程本身的表現。進化無止境，自覺也無止

境。思想家就是用心思來對那些尚屬不自覺的存在，誤打

誤撞，把人類的境界逐步昇華，促使宇宙不斷進化。

我正是從梁先生的做學問和他的為人中，看到了一

個思想家之所以成為思想家的緣由。他的思想永遠是活

的，從不僵化；他可以包容各種學科，各科學說，從前

人用心思得到的結果中提出新問題，進行新思考，產生新

的學問。環顧當今之世，在知識分子中能有幾個人不惟

上、惟書、惟經、惟典？為此舞文弄筆的人也不少，卻常

常不敢尋根問底，不敢無拘無束地敞開思想，進行獨立思

考。可見要真正做一個思想家，是多麼不容易。正因為是

物以稀為貴吧，我對梁先生的治學、為人，是一直抱著愛

慕心情的。

我認識到他是一個我一生中所見到的最認真求知的

人，一個無顧慮、無畏懼、堅持說真話的人。我認為，在
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當今人類遇到這麼多前人所沒有遇到的問題的時刻，正需

要有更多的這種人，而又實在不可多得。甚麼是文化，文

化不就是思想的積纍嗎？文化有多厚，思考的問題就有多

深。梁先生不僅是個論文化的學者，而且是個為今後中國

文化進行探索的前鋒。限於我本身的水平，我對這位思想

家的認識只到這個程度，僅能提供與會的朋友們、同志們

作參考。

（選自費孝通先生 1987 年 10 月 31 日

在北京梁漱溟思想國際學術討論會上的講話）



一、“反面教員”梁漱溟*

*　2005年4月，汪東林先生應邀接受香港鳳凰電視台採訪。本節係在鳳凰電視台
播出節目內容基礎上整理而成。



. 12 .

梁漱溟是 20 世紀中國文化思想界的一位名人，他的一生

充滿了傳奇色彩。他早年參加過辛亥革命，後來成為新儒家

思想的代表人物。他在解放前曾將教育救國視為己任，是一

位著名的社會活動家。解放後，他作為著名的愛國民主人士

被毛澤東請到北京，成為全國政協的一名委員。1953 年，在

與毛澤東的一場爭論之後，他成為資產階級反動思想的代言

人，此後的二十幾年中，一直有一個無形的帽子叫做“反面

教員”。

對於這一問題，筆者曾接受過採訪，談到梁漱溟的一些

情況。我與梁漱溟相識是 20 世紀 60 年代我在全國政協工作

期間。

1962 年秋，筆者開始在全國政協工作，在政協直屬學

習組中擔任秘書。60 年代來這個學習組學習的，大多是一些

沒有實際職務的政協委員，他們中有溥儀、溥傑這樣的末代

皇帝和皇族，也有宋希濂、杜聿明這種曾經的國民黨高級將

領，還有于樹德、王芸生等愛國民主人士。他們共同的學習

任務，是改造自己的思想。筆者的工作，是記錄這些組員在

學習組裡的言行。即將開始工作的時候，領導專門找筆者談

話，說馬上要有一個“頑固的反動分子”來參加學習。
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一 、 “ 反 面 教 員 ” 梁 漱 溟

筆者：領導問我，你知道梁漱溟這個人嗎？我說我知道，

我上大學時就知道他的名字。然後領導說：這個人啊，是少有

的頑固不化，不光是他解放前就反共，解放以後呢，共產黨

對他不錯，毛主席對他也不錯，但是呢，他居然就是當面、

大庭廣眾地反對毛主席。來者不善，善者不來，這句話我還

記得。他好幾年不來了，既然來了，他肯定就要說話，要反

動，所以你要特別留意他。他要講話的話，你一定要非常認

真地記。

幾天之後，筆者見到了梁漱溟。

筆者：小汽車的門一開，他就下來了，下來就拎這麼個

布包，他就這麼個包，我記得，裡面可能裝的筆記本甚麼，

走得很快。走上台階就看見我們這些人啊，他瞟了一眼，就

1982年，全國政協直屬學習組部分政協委員與工作人員合影。前排右起：黃
維、趙君勱、溥傑、程思遠、梁漱溟、秦德君、董竹君、何柱國。後排右一是
宋偉斌；右四起：張西洛、馬璧、杜建時、劉亞哲、米暫沉、沈醉。
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1 9 4 9 年 後 的 梁 漱 溟

進了屋子。第一個印象，他是個小個子，還戴了個瓜皮帽，

當時並沒有穿長袍，穿的像是中山服，挺貼身的中山服。

那時筆者並沒有想到，十幾年後，他會和這個反動分子

成為忘年之交。筆者所記錄的梁漱溟在學習組中的言行，後

來成為他寫作《梁漱溟問答錄》一書的原始材料。梁漱溟一生

沒有寫作自己的傳記，這本書是梁漱溟對自己一生的口述歷

史，也是梁漱溟一生中唯一一次向別人吐露自己成為反面教

員的經過。

梁漱溟與毛澤東

1917 年，24 歲的梁漱溟被蔡元培聘用，成為北大哲學系

的教師。在五四運動“打倒孔家店”的口號聲中，梁漱溟在北

大講授佛學和儒學。1921 年，梁漱溟寫作了《東西方文化及

其哲學》一書，提出用中國傳統文化治世救國的主張。

筆者：梁漱溟最早時候就接觸過社會主義學說，他寫過

小冊子，叫《社會主義粹言》，但是他沒有完全相信，後來相

信儒家這個學說了。可是呢，有幾個人對他影響很大，首先

是他在北大當教授的時候結識了李大釗。兩人是非常好的朋

友，非常相投，一直到李大釗犧牲，他為李大釗收屍。陳獨

秀他也認識，他一直認為共產黨這些領導人，都是為國為民

的一條一條漢子，是想把中國搞好。他說對他們這些人，他

是很敬重的。
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一 、 “ 反 面 教 員 ” 梁 漱 溟

梁漱溟後來說，我過去雖對於共產黨的朋友有好感，乃

至於在政治上行動上有配合，但在思想見解上卻一直有很大

的距離。而思想上最大的分歧，就是對於暴力革命、階級鬥

爭的態度。梁漱溟認為以武力求統一，只能再延遲中國的統

一。他希望能夠從中國傳統文化裡尋求救國的良方。

1924 年，梁漱溟辭去了北大的教職，從此輾轉全國各

地，開展鄉村建設。從 1931 年初開始，梁漱溟在山東鄒平縣

籌建鄉村建設研究院，以儒家學說改造風俗，希望能夠實現

中華文化自下而上的復興。這場運動後來被稱作 20 世紀中國

1923年，梁漱溟在北京大學留影。 20世紀30年代，梁漱溟在山東鄉村建設
研究院工作時留影。
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1 9 4 9 年 後 的 梁 漱 溟

最偉大的儒家活動。那時梁漱溟躊躇滿志，他說：“‘為往聖

繼絕學，為來世開太平’，這正是我一生的使命。”

筆者：他這一套的形成啊，是繼承了中國，現在叫知識

分子，過去叫士大夫吧。把自己的事情啊，是置之度外的。總

是從年輕開始，就考慮國家、民族怎麼辦，按照自己的思路，

自己的判斷，自己的做法來做這件事情。北大教授那個待遇是

很高的。但他一定要走出去，自己出去，留都留不住。他就感

覺到這個教育也好，要改造中國也好，要跟農村，跟農民相結

合，把這個整套的中國文化帶到農村去，搞鄉村建設。儘管他

1936年，梁漱溟與他的兩個兒子梁培寬、梁
培恕在濟南留影。
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一 、 “ 反 面 教 員 ” 梁 漱 溟

搞這個東西，在當時有一定影響，可是日本人來了，全都吹了。

1937 年 7 月，全面抗戰爆發，山東的國民黨軍隊不戰而

退，鄉村建設成為空談，梁漱溟的夢想全部破滅。心灰意冷

的同時，梁漱溟想到延安去看一看。1938 年 1 月，梁漱溟以

國民參政員的身份赴延安訪問，在那裡，他受到了毛澤東的

隆重接待。

筆者：一見面的時候，毛澤東主動說，梁先生，20年前，

我就見過你好多面了，不過你可能不記得我。他說是嗎？毛

澤東就給他講了，他說那個時候啊，他在北大圖書館，他的

岳父是楊懷中，我住在楊懷中家，你經常去，我給你開門，

梁漱溟就想起來了。

梁漱溟與毛澤東同歲，1918 年，梁漱溟是北大著名的講

師，毛澤東是寄人籬下、默默無聞的圖書管理員。1938 年，

梁漱溟是為團結抗敵而四處奔走的社會活動家，毛澤東是中

國共產黨的領袖。這時梁漱溟對中國的未來幾乎絕望，擔心

中國會在日本的侵略下亡國。是毛澤東打消了梁漱溟的顧慮。

筆者：第一天，一直到凌晨，主要談抗戰的問題，梁漱

溟很佩服毛澤東。一開始，梁漱溟對抗戰很失望。他也是個

文人嘛，文化人，他說，中國看還有沒有救？毛澤東就把還

沒發表的《論持久戰》這本書的主要論點告訴了他，中國最後

要必勝的。談完，梁漱溟對毛澤東說，抗戰這麼些年，從這

個“九一八事變”，特別是“盧溝橋事變”以後，局勢這麼個

情況，我還沒有聽到任何一個人像你說的這樣子使我也有點
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1 9 4 9 年 後 的 梁 漱 溟

信心。中國還是有希望的。

在第一天談話的最後，梁漱溟將自己寫作的《鄉村建設

理論》一書送給了毛澤東。

筆者：第二天晚上，通宵達旦談這個問題。毛澤東看了

梁漱溟的書，還批了好多好多字，兩個人就發生爭論了。毛

澤東就說，你這是改良主義，這是教育救國，這個走的是改

良的路子，中國必須要搞階級鬥爭，那就包括武裝鬥爭，就

是槍對槍，兵對兵，武裝奪取政權。你離開這個東西，我不

同意，你反對這個東西，這是不行的。梁漱溟並不服，就跟

他爭那個。他說，我認為你這個不行。這個打仗，從民國時

代開始，打那麼些年，也沒有打出個名堂來。再說中國這個

階級，不像外國那個階級，不分明，貧富不分明。這是二人

的分歧所在。兩個人觀點就不一樣，那麼，就互相辯論。毛

澤東態度非常非常好，所以兩個人到了最後，即談話結束的

時候，毛澤東還跟他說，咱們的爭論啊，就到此，咱們且聽

下回分解，看將來吧，就這樣子，各自保留意見。

梁漱溟後來回憶說，使他終生難忘的，是辯論時毛澤東

的風貌和氣度。“他輕鬆自如，從容不迫，不動氣，不強辯，

談吐幽默。”這次會面之後，梁漱溟曾在 1946 年以民盟秘書

長的身份再赴延安，調停國共內戰，最後卻以失敗告終。梁

漱溟就此辭去民盟的職務，隱居重慶，教書修佛。1949 年，

和談空氣又起，梁漱溟在《大公報》上發表了兩篇呼籲和平、

反對內戰的文章。
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一 、 “ 反 面 教 員 ” 梁 漱 溟

筆者：梁漱溟寫了兩篇文章，一篇文章是《敬告國民黨》，

還有一篇是《敬告共產黨》，他是兩邊都那個。那篇《敬告國

民黨》就說這個內戰是你們弄起頭的，你們要承擔這個責任。

對共產黨呢，他就說，還是和談吧，不要再打了，打了死人

會更多。

梁漱溟坦言，直到 1949 年解放前夕，他依然對共產黨的

暴力革命學說持懷疑態度。但是他的言論和文章，當時中共

沒有任何反應。不久之後，共產黨取得全面勝利，梁漱溟與

老百姓一起，在重慶迎接解放軍進城。1950 年 1 月，他接受

毛澤東和周恩來的邀請，離開重慶，奔赴北京。

1934年，從事鄉村工作的若干團體領導人及專家學者合影。自左起：（前）于樹
德、晏陽初、高踐四、陳築山、嚴敬齋、魏朗齋、章元善、梁漱溟。（後）張
鴻鈞、瞿菊農、孫則讓、李景漢、梁仲華、楊開道、許任廉。
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1 9 4 9 年 後 的 梁 漱 溟

筆者：在北京頭一次和毛澤東見面談話，毛主席就講：

梁先生，你這回可以參加我們政府了吧？政府即中央人民政

府。他想了半天，才說，我這個人還是放在政府外面更好

吧。他不幹，這一下子就把毛主席碰了一下子。他說當時的

想法就是說，我這個人要到政府去做事，不合適，沒有別的

意思，但是我感覺到當時毛澤東臉色不好看。

梁漱溟說，直到這時，他仍然擔心全國的大局不會就此

穩定統一。又是毛澤東改變了他的思想。毛澤東幾乎每個月

都請梁漱溟長談，又安排他到各地去參觀，還讓他到四川參

加土改運動。在參觀的過程中，梁漱溟改變了看法。1951 年

10 月，他在《光明日報》上發表文章，題目是《這兩年來我

有了哪些轉變？》。他誠懇地說，若干年來我堅決不相信的事

情，竟然出現在我眼前，一個全國統一穩定的政權，竟從階

級鬥爭中建立，而屹立在世界的東方。自己從前的觀點是“錯

誤的，太膚淺了”。此後兩年，梁漱溟開始投入到國家建設當

中，但是他的意見，總和毛澤東的觀點有所衝突。

筆者：他說我要搞自己的東西，搞這個傳統文化，搞這

個咱們中國文化。幾次跟毛主席講，毛主席就把他壓下來，

推推推推。實際上毛主席不同意他搞，他心想，你一搞起

來，還不是孔孟之道，還是講那些東西嗎，他沒同意他。還

有一個就是抗美援朝，因為那個時候大家都緊張，內戰剛剛

結束，怎麼跟美國人打仗呢。毛主席專門派人徵求梁漱溟的

意見，梁漱溟說，最好別打。



. 21 .

一 、 “ 反 面 教 員 ” 梁 漱 溟

“反面教員”

1953 年 9 月，梁漱溟從毛澤東的座上賓一下子成了“反

面教員”。在 1977 年出版的《毛澤東選集》第 5 卷中，專門

有一篇文章介紹毛澤東對梁漱溟的批判。

筆者：《毛澤東選集》第 5卷裡面有篇文章，後來把它抽

掉了，題目是《批判梁漱溟的反動思想》，除了說梁反動，是

野心家，偽君子，蔣介石用刀殺人，梁以筆殺人，這個人一

輩子沒做過好事這些話；還說，你總是以為你自己美，你比王

昭君也美，你比西施還美。我是看了以後很吃驚，毛主席非

常非常生氣了，情緒失控了，已經不是在跟梁漱溟爭論問題

了，差不多直接就等於是罵梁漱溟了。而且《毛澤東選集》第

5卷裡，只有毛主席怎麼怎麼說，恰恰沒有梁漱溟怎麼怎麼說

的，一句話也沒有。

“文革”之後，梁漱溟向筆者講述了整個事情的經過。

1953 年 9 月 8 日，政協全國委員會常委會擴大會議在中南海

懷仁堂召開，梁漱溟是列席者之一。周恩來給會議作了關於

過渡時期總路線的報告，徵求政協委員的意見。9 月 11 日，

應周恩來總理的要求，梁漱溟作了一個即席發言。

筆者：梁漱溟發言最重的話就是：進城後，這個工人有

工會管，生活提高了；工商界人士有工商聯；農會呢，搞了土

改，就不用了。幹部都進了城了，農村空虛了。農民苦，農

民想進城，你不讓進，又把他轟回去。我還聽別人講，說是
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工人生活提高太快了，農民還是那麼苦，所以有“九天九地”

之說。最重就是“九天九地”，工人在“九天”，農民在“九

地”，差得太大了。就這麼個話。梁漱溟說，這個樣子是不行

的，可別忘了，共產黨是靠農民進城的，你那麼做，人家會

說你嫌棄人家了，你領導黨這樣合適嗎？他說的就是這麼個

話。其實他就是提出這個農民問題。

當時沒有人對梁漱溟的發言提出反對意見，還有人表

示贊同。第二天，政協擴大會議轉為中央政府委員會擴大會

議，毛澤東作了一個發言，發言中說，有人不同意我們的總

路線，認為農民生活太苦，要求照顧農民，這大概是孔孟之

徒施仁政的意思吧。毛澤東又說：“有人竟班門弄斧，似乎我

們共產黨人搞了幾十年的農民運動，還不了解農民，笑話！

我們今天的政權基礎是工農聯盟，工人農民在根本利益上是

一致的。這一基礎是不容破壞的。”這個發言引起了梁漱溟的

注意。

筆者：梁漱溟一聽，較勁了。梁漱溟說，你說的就是我。

因為他的發言很多人都聽過的，他很不服。他說，因為毛主

席說他反對總路線，反對工農聯盟，他要辯駁。他給毛主席

寫信，毛澤東約他見面。二人談 20分鐘，吵得很厲害。毛主

席說：你不感覺到你就是反對總路線和工農聯盟嗎？毛主席說

他這個，他不幹，他說我要申辯。

梁漱溟申辯說，自己沒有反對總路線的意思。但是在 9

月 17 日，周恩來作了一個長篇發言，將梁漱溟解放前的歷史
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稱為“為了做官、一貫反動”。這種批判的調子激怒了梁漱

溟。梁漱溟要求再次申辯，並且說，自己在解放前幾十年與

中共的異同，不是三言兩語說得清楚的，需要給他更充裕的

時間。大會於是決定要梁漱溟在 9 月 18 日發言。

那一天，梁漱溟走進會場的時候，發現到會的人比前幾

天多了幾乎一倍。梁漱溟的發言剛剛開了頭，就被會場上轟

他下台的聲音打斷。

筆者：這麼一弄之後，梁漱溟堅決不認輸了。那麼多人

叫喊，他都不理。讓他滾下來也好，講甚麼，他都不管。他

就盯著毛主席，他問毛主席有沒有這個雅量，聽我講完以後

你說誤會我了。毛主席說，這個雅量我沒有，但是我有一個

雅量就是，這個政協委員下一屆我還可以提名你當，這個雅

量有。梁漱溟就說，當不當政協委員那是另一回事。毛澤東

說，另一回事，那就是你說的了。

梁漱溟說共產黨是講批評與自我批評的，我今天就試

一試你這個批評與自我批評是真是假。毛主席說，對你這個

人，不是自我批評，就是得批評。這是很正經的面對面那麼

說的。其他毛主席的那些話，如，說梁是殺人犯，偽君子，

野心家，比西施甚麼甚麼還美等，那是在別人說話的時候，

別人批評發言的時候，他插話的。梁漱溟坐在那邊不吭聲，

但是梁漱溟堅持，我必須答辯，你們說吧，反正最後我都要

答辯。毛主席始終說，你講短一點。他說，我短講不了，你

們講了好幾天，我短怎麼講得清楚？就吵。
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於是，大會陷入了僵持狀態，梁漱溟在主席台上，用沉

默與毛澤東對峙。

筆者：這時有人提出來，說付諸表決，看看贊成他講

下去的多，還是不贊成他講的人多。毛主席還特別說了一

句，說這個事不是中央政府會議的議程，大家都可以舉手，

包括列席的民主黨派所有人都可以舉手的嘛。主持會議的是

高崗。毛澤東主席帶頭舉手贊同他講。這是個戲劇性很強的

場面，他帶頭舉手，然後其他中共一些領導人都舉手，都同

意。但是這個會呢，中共人少，在台上的人多，在台下的人

不多。高崗說不同意的人舉手，嘩，台下的就舉手，人多。

毛主席就說，這還是不同意的人多啊。高崗就對梁漱溟說，

你的話，這裡不講了，你就到別的地方再辯論，再講去。然

後台下喊，滾下來，滾下來。梁漱溟只好滾下去了。

毛澤東說，梁漱溟的問題屬於思想範疇的問題，但“這

個人的反動性不充分揭露不行，不嚴厲批判也不行。因此我

主張他繼續當政協委員。他還有充當活教材的作用”。這就是

梁漱溟“反面教員”稱號的來歷。

在 1953 年 9 月當眾頂撞了毛澤東之後，梁漱溟從此失去

了單獨與毛澤東見面談話的機會，“反面教員”的稱號也不脛

而走。梁漱溟可以政協委員照當，生活待遇照舊，也沒有受

到任何組織處理，但是主要工作變成了檢討資產階級反動思

想，接受思想改造。對於來自毛澤東的批判，梁漱溟選擇沉

默。不久之後，梁漱溟向政協請了長假，不再參加會議和各
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種活動。他提出，要用更多的時間，在家中讀書學習，閉門

思過。

筆者：他就說我這次闖了大禍，我這個人有問題，但梁

漱溟從來沒有檢討他的“九天九地”有甚麼錯。他在事後感覺

到，我不應該這樣冒犯他，他是個領袖，不是延安時期的那

個毛澤東。

1956 年 9 月，閉門思過的梁漱溟從報紙上得知了中共八

大召開的消息。八大宣告，“無產階級與資產階級之間的矛盾

已經基本解決”，“今後的主要任務是把我國儘快地從落後的

農業國變為先進的工業國”。梁漱溟驚呼：“這個結論實在太

妙，好得不能再好”，他期盼中國能掀起一個新的經濟建設高

潮，但是 1957 年初，接踵而來的，卻是幫助共產黨整風的大

鳴大放。

筆者：他以為共產黨搞整風啊，是讓這個民主黨派大

家開會，更多的是提這個領導黨應該怎麼怎麼領導，搞建

設，搞這個。後來他看報紙，覺得更多的是提這個共產黨作

風啊，官僚主義啊，這些東西，看來共產黨在領導經濟建設

時也號召搞這個東西，他就很納悶，不解。因為不解，他就

不說話。他一句話沒說，當然就不好給他戴帽子，又不能把

1953年的再戴一次。所以梁漱溟這個人物很怪的，他當那麼

多年“反面教員”，被說成是“茅坑裡的石頭”，但是他從來

沒有戴過正式的政治帽子。

因為沉默，梁漱溟平安度過了反右派運動。1962 年，毛
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澤東在北戴河會議上重提階級鬥爭，“千萬不要忘記階級鬥

爭”、“階級鬥爭年年講，月月講，天天講”的口號很快開始

在全國大張旗鼓的宣傳。此時，梁漱溟結束了自己的閉門思

過，開始到政協直屬學習組參加學習。

筆者：開始好長時間，六二年，六三年，他沒有作甚麼

長篇發言。但是他有個特點，很認真，學東西很認真，聽人

家講也很認真，而且他不曠課，不無故請假，一板一眼的。

但是他沒發言。

但是沒過多久，筆者就見識到了這個“反面教員”的厲害。

筆者：因為六四年那個時候是新中國成立 15週年，大家

都討論《政府工作報告》，幾乎所有的發言都說，我們國家

所有這些成績的取得，都是因為抓住了階級鬥爭這個紅線。

梁漱溟他心裡不同意這個，所以他就作了準備，寫了稿子，

很長的，講起來也得起碼要兩個小時吧。他把這個解放以後

的 15年的成就，歸功於兩句話，一句話叫科學之事，一句話

叫道德之事。科學之事，他說是因為我們解放以後搞成的建

設，主要講建設成就，是因為順應了科學才取得，我們如果

不順應科學的話，就取不得。那麼甚麼叫道德之事呢？這個

道德就是說，他是舊社會過來的人，舊中國是一盤散沙，甚

麼東西都抓不起來，解放以後，因為共產黨領導得法，所以

人民群眾的力量發揮出來了。這個發揮出來就不得了，這是

取得這個成績的第二大原因。現在，我講給你這麼一聽，好

像這話也沒甚麼錯，是不是？聽起來，他沒有講別的。但是
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他唯獨沒有提一個，即階級鬥爭一個字他都沒說。

因此，梁漱溟的發言就引起了一場大批判，歷時幾個

月。筆者發現，梁漱溟不作任何檢討，學習組對梁漱溟的批

判最後也不了了之。

筆者：梁漱溟曾經對發生“文革”的問題提出了自己的

思考，講了自己的話，但是那個時候大家顧不上批判他。他

認為，怎麼搞成這個樣子，現在看來，不但是“三家村”的問

題，看起來，就是這個彭真也有問題。彭真那時候還沒有被

點名批判，彭羅陸楊還沒有弄出來。他說我真是不理解，我

想了好多天，看了好多好多文章，都沒用，都解決不了我這

個問題。

1966 年，梁漱溟 73 歲。這一年 8 月，紅衛兵關了政協的

門，學習組也停止了學習。不久之後，一群中學紅衛兵敲開

了梁漱溟的家門。

筆者：紅衛兵燒他的書、字畫，凡帶字且認為是“四舊”

的都燒。他一直想講話，找不到機會。突然一個紅衛兵把那

本《辭海》拿出來燒，很厚的《辭海》，不好燒。梁漱溟當

時就說，小同學們，其實他當時歲數很大了，那時候都叫紅

衛兵小將，但是他的腦子還轉不過來，說小同學們，別的都

燒了，這本書別燒，因為這是工具書，都用得著的，再說的

話，是我學生借給我的，燒了可惜，你就留給我，好還他。

紅衛兵挺有意思，他說，你這個老反動，我們紅衛兵有《新華

字典》就行了，還要《辭海》有甚麼用啊。梁漱溟就不吭聲
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了，他們倒上香油把《辭海》燒掉了。

自抄家那天起，紅衛兵就正式“佔領”了梁漱溟的家，

並且成立了“作戰指揮部”。梁漱溟後來說，面對“文革”的

洶湧風暴，自己的心境是困惑、難過。常常是事前茫然，事

來震驚，事後仍百思不得其解。因為不解，所以梁漱溟寫信

去請教毛澤東“文革”的意義所在。但是這封信，沒有回音。

“文革”歲月

“文革”中，紅衛兵燒光了梁漱溟所有的古籍字畫，同時

給了梁漱溟一疊白紙，命令他不許自由行動，老老實實交代

一生的反動罪行。但是梁漱溟把這疊白紙用作了其他用途。

在沒有一本參考書的情況下，憑藉自己的記憶，梁漱溟寫作

了四萬字的《儒佛異同論》，然後又接著寫出了《東方學術概

觀》。就這樣，他度過了“文革”最初四年的生活。

1970 年，政協恢復了工作，掌管政協的軍代表宣佈梁漱

溟所在的學習組恢復學習，梁漱溟又重新出現在學習組。不

久之後，傳來了四屆人大即將召開的消息。

這時，軍代表宣佈，政協直屬學習組學習中共中央和中

共文革小組為四屆人大起草的《憲法修改草案》，並歡迎大家

提出意見。

筆者：當時大家都是驚弓之鳥，非常害怕，沒有一個人

敢提意見的，都說這個憲法好，連個錯字都提不出來。梁漱
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溟開始沒吭聲，到最後了，問大家還有甚麼意見。其實他早

就想好了。他說我還要說一點。他說徵求我們的意見，好不

容易有這麼一次會，好久不開會了，咱們一點意見都提不出

來，好像我們這個政協委員有個臉面問題，意思就是水平問

題。他說，我想我還是要提點意見。大家不知道他提甚麼，

他一提，大家就嚇了一跳。

他說我這個人，對這個法，中國的憲法，從民國時代開

始，就已經開始搞這個了。我看過英國的法，看過好多歐洲

的法。這個法，憲法本身產生，它是為了限制王權，限制個

人的權力，希望大家都按照這個法來做，這是法的本意，所

以，是不能夠寫個人如何如何的。我覺得這個憲法有欠缺，

他沒有直接點毛澤東，但是他點林彪，拿林彪來說。林彪那

個時候並沒有出事，在台上，他還並不知道林彪有甚麼錯

誤。他說總綱上還寫著接班人林彪。哎，我聲明，我不是反

對接班人，接班人外國不能有，中國可以有，這個誰要找接

班人，誰接班，都是可以的。但是寫上憲法，我認為是不妥

的，道理就是我前面講的，個人名字不能夠寫上憲法。第二

條意見，說不設國家主席，這一條也不好。一國總應該有個

元首，我們原來憲法就有國家主席，沒有聽說哪個國家沒有

元首；國家主席還是要，應該要，誰當，誰來當，那是另外一

回事。

提完以後啊，當時會場上的情緒，鴉雀無聲，情緒緊

張，你看我，我看你。其中有個委員提出說，這個梁漱溟放
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毒啊，這個毒放大了，這話你要在外頭講的話，要砸爛狗頭

的。那個時候時興這個話。

趁著這次會議軍代表不在，學習組的組長，梁漱溟的老

朋友于樹德立刻採取了應急措施。

筆者：于樹德說，他這個話，他負責。可是我們聽到

的人呢，我們現在就爛在肚子裡頭，出這個門誰也別說，家

裡老婆、孩子都別講。咱們先做這兩條，好不好？大家都同

意。梁漱溟還趕緊說，我負責，我負責，我既然說了，就是

我負責。他就說了這話。但是這個事情沒有受批判。後來才

知道，實際上上邊有電話通知的，那就是總理辦公室的，應

該說是周恩來的意思吧，說某某人思想反動，利用這個機會

放毒，不要糾纏，不要跟他糾纏。這樣，這個事就放下來了。

1971 年 9 月，林彪墜機摔死在蒙古溫都爾汗。四屆全國

人大沒有開成，憲法草案也沒有再提起。1973 年，毛澤東說，

一切反動派都是尊孔的。此後不久，《林彪與孔孟之道》作為

一號文件下發全國。一場批林批孔運動在全國展開。批判的

矛頭很快指向了梁漱溟。

筆者：因為他是個儒家，所以一開始搞批林批孔的時候，

他沒吭聲。別人說，他一句話也不說。別人問他，他說不是

我不說，我一說出來，跟時下這個運動有礙。別人勸他說，

你只要批林批孔就好。他一笑，說，我說的是批林批孔這個

內容，但是我跟你們說得不一樣的。結果大家一定讓他說，

最後他接受了，他說，好，你讓我說，可以，你得給我時
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間。給多長時間，問問他，他說你給我兩個半天時間，我講。

1974 年 2 月 24 日，是梁漱溟發言的日子。筆者記得，這

一天，梁漱溟顯得特別鄭重。

筆者：他那天很特別，把自己的中山裝穿得筆挺啊，還

拿了一個教授的皮包。因為解放以後他沒當過教授，這次好

不容易當了一回教授。這個印象，這個細節特有意思的，過

去從來沒有看到他拿個教授的皮包。他講得很長的，批林批

孔這個事情，他說是個政治運動，涉及孔子，涉及⋯⋯克己

復禮⋯⋯

梁漱溟後來回憶當天的情景時說，台下很安靜，沒有人

打斷。我已經二十餘年沒有登過大學的講壇了，這一次倒是

得到了一次登台開講的機會。梁漱溟發言的題目是《今天我們

如何評價孔子》。他在文章的開頭說，今天我們若輕率地貶低

孔子或抬高孔子，皆與他無所增損，只是自己荒唐妄為。

筆者：他說中國的文化，是不能夠離開孔子的。孔子是

2500年前的人，孔子是上承 2500年，下啟 2500年，特別是

下啟。這樣的人物，你說他一無是處，好像不是這個意思。

梁漱溟如此評價孔子，立刻遭到了質疑。人們追問他對

批判林彪的態度。

筆者：我認為像林彪這樣的人是沒有路線的—這是梁

漱溟的話。沒有路線的。為甚麼沒有路線呢，因為我對路線

有個定義。路線，政治路線是一個政治家對國家、民族的公

開主張，這個就不管他是對是錯都是路線。毛主席有革命路
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線，大家都在學，都知道。這是梁漱溟原話—說劉少奇，

有“三自一包”、“三和一少”，這也是路線，他都公開講的。

甚至於彭德懷，廬山會議上的萬言書，他也是公開主張的

啊。說彭德懷有路線都可以，唯獨林彪沒有。那林彪沒有路

線，你怎麼批林彪，怎麼批啊？他說我說幾句話，就是我批

林彪啊，林彪不是人，是個鬼，這就夠了。

如此一來，梁漱溟又多了一個罪名。替劉少奇和彭德懷

等反黨分子辯護。政協批判梁漱溟的運動立刻升級，還有一

個專門的名字，叫“批林批孔兼批梁”。

筆者：批判嘛，批判力不夠，乾脆搞大，軍代表、統戰

部和政協軍代表組織，搞大，搞成大會，200人大會。大家

上台講，其實內容都差不多⋯⋯搞了好長好長時間，差不多

一年吧。搞完以後呢，梁漱溟也不檢討，讓他檢討他也不檢

討。他說，完就完。他天天洗耳恭聽，你怎麼說都可以。他

還有一個特點，批判中間一休息，他就打太極拳，你怎麼批

都可以。

梁漱溟的太極拳，從春天打到了冬天。局面就一直僵持。

筆者：到了最後，回到學習組，學習組那個時候有二十

來人。在學習組中，王芸生、于樹德都對梁漱溟說：梁先生，

搞了這麼久，從 4 月份到 9 月份，到秋天了，冬天都快到

了，對你自己就沒點觸動，你就沒有想想這個事你是怎麼考

慮？他不說。後來幾次問他，他說，我說幾句話啊，這個孔

子有句話，“三軍可奪帥，匹夫不可奪志”，就是我這個志。
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我就堅信我的理性，我的理性，我是堅信不移的。你們不管

誰，沒有充分的一種理由說服我之前，我不能改變。

這一場針對梁漱溟的批判最後又不了了之。

1974 年 9 月，毛澤東有過一個批示說“金無足赤，人

無完人，名單上的人參加招待會甚好，可惜沒有周揚、梁漱

溟”。很多人認為，這個批示，隱含著毛澤東對梁漱溟的保護

之意。80 年代，筆者把這個批示告訴了梁漱溟。梁漱溟聽後

是一種既嚴肅又欣慰的神情說：“人無完人是句至理名言，對

於凡人或偉人，都同樣是適用的。”

“文革”之後

批林批孔運動之後，三年多的時間裡，梁漱溟再度陷入

沉默。1976 年 9 月，毛澤東逝世。此後不久，“四人幫”垮

台，十年“文革”也就此結束。對於這些影響中國命運的時代

巨變，梁漱溟始終一言不發。

1978 年 2 月，全國第五屆政協會議在北京召開。此時，

距上一屆政協會議的召開已經有 13 年之久。梁漱溟打破沉

默，第一次針對“文革”作了一個長篇發言。這個發言在當時

又引起了一場軒然大波。

筆者：當時那個會呀，是三中全會沒有開，對這個“文

化大革命”啊，階級鬥爭為綱啊，都沒有否定。儘管大家受了

“文革”之苦，委員們都痛哭流涕地講過去的事情啊，“文革”
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的遭遇啊，毛主席去世，周恩來去世，講這個事，但是沒有

人從正面直接對“文革”談甚麼。梁漱溟就思考這個問題，他

在會上作了個長篇發言。他的中心是圍繞著人治法治這個問

題講的，涉及“文化大革命”。他說現在大家都說這個“文革”

已經結束了，這個大家說得都對，這個都談了好多事，但是

我思考中國的歷史，現在看來，人治應該開始結束了，已經

到了要開始法治的時候了。我講人治，就離不開對“文化大革

命”，離不開對毛主席的評價。他說“文化大革命”的發生，

是個甚麼原因呢，如果從人來講，就是人治，就是毛澤東。

梁漱溟的發言被認定是一貫反對毛主席，反對階級鬥爭的

故伎重演。大會結束後，很快又開始了一場對梁漱溟的批判。

筆者：但是這一次啊，跟以前的批判不一樣了，這次學

習組的組員們覺悟比過去高多了，盲從的人很少了，所以批

梁越批越沒有勁，等於是強弩之末。

1978 年底，中共十一屆三中全會召開，中國進入了新的

歷史時期。梁漱溟結束了近 30 年捱批的命運，他的以法治國

的思想得到重視，他本人也擔任了全國政協常委和憲法修改

委員會委員。

筆者：改革開放以後，找梁漱溟的人很多了。採訪他

的人，特別是海外的，都以為梁漱溟一定對毛澤東非常惱火

的，肯定要說他一些壞話甚麼的，特別是外國的一些記者。

但是梁漱溟一直不提個人當年與毛澤東的爭執，他對毛

澤東的評價，也往往出乎採訪者的意料。
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筆者：他說毛澤東是 20世紀影響中國歷史的最重要的三

個人物之一，這三個人物就是孫中山、蔣介石、毛澤東。然

後就說他有兩個看法，一個是他不同意說只有一個毛澤東，

有好多個毛澤東，或者叫變化著的毛澤東。那就是說，有早

期的，有抗日戰爭，解放前的毛澤東，有新中國成立初期的

毛澤東，“文化大革命”中的毛澤東，是不一樣的，人是變化

的。再一個觀點就是毛澤東功勞最大，錯誤也最大。這兩個

最，也不是一般講三七開，或者四六開，也不講這個事情。

他說這兩個最大是連在一起的，他功勞最大，他才有可能犯

最大的錯誤，沒有那個功勞，誰也搞不了“文化大革命”。他

是這個意思，所以他對毛澤東作為一個歷史人物，作為老朋

梁漱溟晚年在家中閱讀文件
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程思遠撰稿、沈醉書寫的山東鄒平梁漱溟墓址碑林題詞。

友就是這麼來看。也常有人說梁漱溟是硬骨頭，有骨氣，他

自己不這樣認為，他從來沒有說過自己很有骨氣。

在一生的最後歲月，梁漱溟始終對“否定‘文革’第一

人”、“中國的脊樑”、“最後的儒家”這些稱呼敬而遠之。他

說，知識分子有學術中人，有問題中人，他自己恰恰是一個

問題中人。自己一生所做，獨立思考，表裡如一而已。

1988 年 6 月，梁漱溟的生命走到了盡頭。

筆者：他是可以搞透析，還可以再活下去的，健康老人，

95歲了，但是他始終不願意接受，他就感受到自己的生命歷
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程，活到 95 歲，已經很不簡單了。那些藥，那些先進的東

西，那些甚麼先進的透析等等，給更年輕的人用，不要給他

用了。有時候甚至連藥都不吃，他把生死看得很淡。

1988 年 6 月 22 日，梁漱溟說：“我要休息，我要安靜。”

這是他留在世上的最後一句話。第二天，這位思想家與世

長辭。




